
「轉」出增長正能量

時值初冬，面臨下行壓力的宏觀經濟依然寒氣逼
人，但位於上海漕河涇開發區的匯付天下卻「渾

然不覺」。2012年以來，在鞏固機票、基金等領域支付
業務的基礎上，這家第三方支付企業又迅速進入POS收
單行業，一年之內完成在全國所有省會城市的佈局，據
不完全統計，2012年業務增長率至少達到50％。

經過幾年來的矢志轉型，在上海，像匯付天下這樣富
有活力的「細胞」越來越多，整個經濟肌體正經歷㠥脫
胎換骨的變化，經濟增長的內生活力和動力明顯增強。

上海市政府發展研究中心主任周振華用一連串「快於」
描述2012年前三季度上海經濟的積極「脈動」：三產快
於二產，前者增加值同比增長10.9％，比後者高8.3個
點，服務經濟比重已達59％；消費增長快於投資，社會
消費品零售總額增長9.1％，快於投資3.9個點。此外，
新興消費增長快於傳統消費，內需增長快於外需，服務
貿易增速快於商品貿易，海外投資增長快於市內投資，

中小微企業增速快於大型國企⋯⋯
值得一提的是，2012年前三季度上海新認定跨國公司

總部40家、投資性公司19家、研發中心15家。在全球經
濟版圖重構進程中，上海正逐步增強對全球資源的配置
能力。

周振華認為，上海堅持「創新驅動、轉型發展」發展
戰略，經濟結構已出現了比較大的變化，增長的可持續
性顯著增強。

「調」出發展新空間
加快推進經濟結構戰略性調整是大勢所趨，刻不容

緩。
上海轉型發展快馬加鞭，結構調整也大刀闊斧。華誼

關停焦爐，結束焦化工藝；寶鋼啟動搬遷，「砍掉」三
成產能⋯⋯在經濟下行壓力加大的時候主動調整，上海
決心可見一斑。

上海市發改委副主任肖林介紹：「伴隨結構大調整，
上海正持續降低『四個依賴』」。2012年前三季度，上海

重工業產值同比下降1.5％，佔全市工業的比重下降9.9
個百分點；勞動密集型加工產業加快轉移，以代工為主
的電子信息產品製造業產值下降5.9％；房地產行業增
加值佔全市經濟的比重由2011年的5.3％降到4.7％。固
定資產投資雖增長5.2％，但2012年對經濟增長的貢獻
率預計降至30％以下。

上海「調結構」，該弱化的弱化，該強化的強化。比
如，在「兩個中心」建設方面，據不完全統計，2012年
上海金融市場交易總額達到500萬億元左右，集聚各類
金融機構超過1,100家，其中外資法人銀行和第三方支
付牌照數量分別佔全國的80％和1/3左右。與此同時，
國際航運發展綜合試驗區深入推進，期貨保稅交割、保
稅船舶登記和啟運港退稅等政策相繼實施。

「謀」求效益、質量、可持續
7.4％—2012年前三季度上海的經濟增速，在全國

並不起眼；但平和穩健的數字背後，內涵卻更顯實在。
上海財經大學教授胡怡健研究分析認為，經濟增長的水

分痕跡，最容易體現在貨幣刺激和虛擬資產膨脹方面。對
於資金和土地的投入，上海表現出了極大的克制和理性。
統計數據顯示，截至2012年三季度末，上海銀行業對轄區
融資平台的貸款餘額為3,749億元，比年初減少128億元。
2011年，上海的信貸增速也比全國低5.4個百分點。

上海在土地開發上的集約化趨勢日益明顯。上海金橋
股份總經理沈榮說，金橋這個傳統製造業基地通過「騰
籠換鳥」，積極發展先進製造業和生產性服務業，未來
每平方公里土地產出可由目前的150億元提高到200億
元。

經濟運行質量提升的信號正在顯現。比如，2012年前
三季度，上海各產業的增加值增速高於產值增速。增長
的成果，充分體現於保障和改善民生；上海城市和農村
居民的人均收入分別增長11.2％和11.7％，扣除物價因
素後仍高於GDP增長。就業方面，城鎮登記失業率連續
控制在4.5％以內。

改革是發展的最大紅利。作為中國經濟中心城市的上
海，已經在科學發展實踐的新征程上聚力出發！

新一屆全國人民代表大會日益臨近，新代表也
即將走馬上任，那些面臨畢業的現人大代表也將

「飛回尋常百姓家」。回顧履職歷程，他們都在這
個神聖的崗位上留下了不可磨滅的痕跡。他們作
為代表心繫社會心繫人民，對於各自的履職歷
程，「責任」、「關注民生、傾聽民聲」是他們
共同的話題，一句句樸實的話語是他們履職歷程
最真實的寫照。

市人大代表朱洪明：
傾聽民聲才知履職發力點

隨㠥物質生活水平的提高，民眾越來越關注環
境問題。作為浦東新區書院鎮黨委書記、上海市
人大672號代表，朱洪明在五年市人大代表履職期
間，多次提交書面意見和議案，其中大多數和環
境保護有關。究其原因有二，一是民眾對環境保
護的呼聲日益高漲，二是他工作的地方臨近上海
市最大的垃圾處置場，因此民眾普遍反映垃圾處
置中產生的污染問題，以及工業企業生產中帶來
的污染問題。

為了不辜負民眾對代表的信任，朱洪明閒暇時
間深入基層民眾，多次到群眾反映較大的地區，
看、聽、感受，並最終寫就議案和書面意見。他
認為，代表履職成功的關鍵有四點：增強意識、
深入群眾、加強思考和總結提煉；而這四點也是
他對後任代表所寄予的願望。

朱洪明說，相關部門還是很重視環境問題的，
多次現場調研並專題辦理；但環境問題的處理並
不是一朝一夕能夠完成的，為此他在向職能部門
提出建議的同時，也和民眾進行溝通，使他們能
夠理解。

雖然朱洪明說「當代表，做多做少，都沒有一個
量的標準」，但責任心必不可少，只有有了責任
心，加上「深入群眾，傾聽群眾呼聲，這樣你才能
了解到，作為一個代表，履職的發力點在哪裡。」

市人大代表唐曙建：
要把老百姓的事當成自己的事

593號代表唐曙建，在過去五年的履職過程中，
始終心繫上萬農民的動遷安置問題，也始終把自
己所在的閔行區十幾個老小區老年活動室的問題
放在心上。他說，人大代表就是要反映人民訴
求，解決人民的實際問題。

閔行區是一個人口導入區，從上世紀90年代開
始，陸續有市中心的人口導入，「其中很大一部
分都是老年人口。」由於條件限制，老小區大量
缺乏活動室，即使是存在的少數活動室，也大多
空間過小，沒地方參與活動的老年人只能在馬路
上紮堆聊天。這個問題使唐曙建觸動很大，他和
代表們集思廣益，通過租賃的方法，拓展了老年
人的活動空間。

說到五年履職經歷的感受，唐曙建說，要成為
一個合格的人大代表，素質和能力不可少。素質
即對人民的感情，要把人民的問題當成自己的問
題；能力則指要深入調查，掌握第一手資料。另
外還要懂得換位思考，提意見的同時自己先要有
預案。這也是他對下一屆代表的期望。

回顧五年履職經歷，唐曙建最大的感受是，
「如果你帶㠥責任感、感情來履職，人大代表是
一個為民辦實事的平台；如果不是這樣的話，可
能就只是一個擺設。」

市人大代表侯鋼：
人民代表一定要代表人民

身為民營企業負責人，793號代表侯鋼對城市建
設和法制環境非常關注。他說：「作為人大代
表，我們應該響應市民群眾的呼聲提出合理建
議；為城市發展做出我們應有的貢獻。」

五年的時間，侯鋼一共提出了29條書面意見，
其中讓他印象最深刻的是他當世博志願者期間的
一次經歷，「在上海南站我親眼目睹了一對殘疾
人夫婦因為無障礙電梯無法使用，無奈求助。」
這次事件後，他進行深入調查，發現在全上海像
這樣無法使用無障礙設施的情況不在少數，因此
提出書面意見，呼籲提高軟件設施，並且對無障
礙設施的使用制定出管理辦法，從而解決現有問
題。該意見引起了相關部門的重視，上海南站首
先開放了無障礙設施，其他地方對無障礙設施的
使用也逐漸規範起來。

侯鋼說，「當選為人大代表，首先是一種榮
譽，但也意味㠥責任重大。」在侯鋼看來，怎麼
把市民的心聲帶到城市建設管理中，在城市的立
法、建設中充分反映市民的意見、推進城市建設
和社會管理。

回顧五年歷程，侯鋼由衷表示，「人民代表，
一定要代表人民。」
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市政協委員蔡金萍：九年堅持提案終於落實，兒童藝術劇院明年開放
蔡金萍，中國福利會兒童藝術劇院藝術總監。曾在《長髮姑娘》、《花木蘭替父從軍》等劇目中有出色表

演，並分別榮獲第十二屆中國戲劇「梅花獎」和第三屆話劇「金獅獎」。戲劇對於蔡金萍來說是生命中最重
要的東西之一，身為上海市政協委員，她始終關注上海戲劇事業發展，尤其關心兒童藝術劇院缺失問題。

9年前，第一年作為上海市政協委員的蔡金萍遞交了關於建立兒童藝術劇院的提案。蔡金萍說，中福會兒
童藝術劇場1996年因配合延安路高架建設而部分拆除停業，在各方努力下，兒童藝術劇場建設被列為上海

「十一五」文化規劃項目，但因選址問題一直未能落實，導致項目延後至「十二五」規劃。
提案最終落實和蔡金萍的堅持不懈以及她對戲劇事業的執㠥熱愛分不開。在這過程中也獲得了很多人的

幫助，「從開始一個人寫提案，到三個人寫，再到市政協科教文衛委員會一起寫」，終使得兒童藝術劇院的
建立塵埃落定。2010上海世博會後，結合後世博發展，兒童藝術劇院最終選址世博會浦西園區原通用汽車
館進行重建。中福會於2011年與世博發展集團簽約項目建設合作備忘錄，該項目被列為2012年市重大建設
工程，預計2013年3月底竣工試運營，並於同年6月1日正式對外開放。

市政協委員吳思遠：滬文化產業應降門檻，少干預多鼓勵
吳思遠，香港影壇獨具個性的導演，同時又是上海市政協委員。他非常積極推動內地尤其是上海電影產

業以及其他文化產業的發展。
在2012年1月12日市政協十一屆五次會議第一次大會上，吳思遠發表了名為《文化上海——我的夢》的演

講。他回顧了上海文化人留下的文化遺產，「不同領域的藝術大師們，豐富了上海以及所有中國人的精神
生活，也鑄造了上海獨有的海派文化。」他說：「從前有一個很誇張的說法，上海人站立的高度就是中國
電影的高度，即使蹲下來也是，但現在呢？上海還有什麼？值得我們深思。」上海很多有才華的青年去了
北京或者其他的城市，或是被其他省市挖走，存在較嚴重的人才流失問題。吳思遠曾問過他們其中的一些
人原因，得到的答案是「上海政府太強勢了，上海所有藝術團體都是屬於大文廣、小文廣，民營的力量相
對很弱很弱，機會很少」。

如何解決這個問題，吳思遠表示，對於文化產業政府需要降低門檻，少干預，多鼓勵，特別是要鼓勵青
年開拓創意產業。為此，他建議上海政府建立創意園區，以低廉的價格租借給有志青年做工作室，同時設
立青年藝術創業基金幫助年輕人創業。吳思遠說：「我們上海是一個人傑地靈的城市，我有信心不久的將
來，上海一定會誕生不少Bill Gates和Steve Jobs。」

聚焦民生熱點政協委員積極參政議政

■近年來，上海市政府針對上海的實際情況，結合上海包羅萬象、海納百川的特點，採取實施了一系列舉措。東

方夢工廠、迪斯尼、中華藝術宮等重點項目將國外優秀文化「請進來」，使內地特色文化「走出去」，很好地將中

國文化和世界文化連結起來，為中國文化通向世界文化殿堂，融入世界文化，築起了一條橋樑。

看似意料之外—當經濟下行壓力進一步加大之際，本已相對放緩的上海已率先出現「止跌回升」跡象：從

2012年第一季度的7.2％「逆勢」上揚到第三季度的7.4％。

實為意料之中—2012年以來上海高載能行業、加工型勞動密集型產業等繼續下降，但服務經濟、消費、吸

收外資等均呈現較快增長。在穩定增長的基礎上，上海多年來咬定不鬆的「轉型發展」，正釋放出越來越多推動

經濟可持續發展的「正能量」。

中共中央政治局委員、上海市委書記韓正表示，上海要進一步轉變觀念、解放思想，突破瓶頸、開拓創新。

全市要形成合力，以改革為動力，推進創新驅動、轉型發展，加快建設「四個中心」和社會主義現代化國際大

都市。
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上海轉型發展正釋放㠥推動經濟可持續發展的正能量
「實打實」轉型「無水分」增長
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